
 

 

 

 

 

 

 

令和７年第１回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問



◆◇◆令和７年３月５日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

 

 

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

１ ４
（１０時頃） 

早 川 勝 弘

１　高齢者の孤独・孤立対策について 

２　新生児の保護者の孤立対策について 

３　児童・生徒の自殺防止対策について 

４　災害発生後の避難における福祉的視点につい

て

１
～
４

 

２ ５
（１１時頃） 

駒 場 久 和　

議１　議案第２号　令和７年度鹿沼市一般会計予

算について 

１　花木センターについて 

２　市長の政治姿勢について 

３　旧粟野町役場の利活用について

５
～
９

 

３ １
（１３時頃） 

鹿 妻 武 洋

１　生活困窮に対する支援について 

２　インクルーシブな社会の実現について
～
10

11

 

４ ２４
（１４時頃） 

大 島 久 幸

１　2025年度当初予算について 

２　部活動の地域移行について 

３　鹿沼市のスポーツ・文化・芸術振興について 

４　鹿沼市小中学校の2学期制導入について

～
12

15

 

５ １４
（１５時頃） 

阿 部 秀 実

議１　議案第3号　令和7年度鹿沼市国民健康保

険特別会計予算について 

１　国民健康保険について 

２　平和行政について 

３　環境に関する取り組みについて 

４　草刈りについて

～
16

20



◆◇◆令和７年３月６日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

 
 
 

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

６ ９
（１０時頃） 

梶 原 　 隆

１　広島平和記念派遣事業について 

２　帯状疱疹ワクチン定期接種化について 

３　補助金の適正化について 

４　鹿沼ケーブルテレビとの連携について

～
21

24

 

７ ７
（１１時頃） 

橋 本 　 修

１　本市南部地域における道路整備について 

２　鹿沼市の下水道管の老朽化について 

３　鹿沼地区休日夜間急患診療所について 

４　2025年問題について

～
25

27

 

８ １３
（１３時頃） 

鈴 木 　 毅

１　公金の支払いについて 

２　行政サービスについて 

３　当市の街づくりについて

～
28

29

 

９ ３
（１４時頃） 

橋 本 勝 浩

１　鹿沼市の相談窓口体制について 

２　道路などの都市基盤の充実について 

３　持続可能で暮らしやすい都市空間の形成につ

いて 

４　ゴルフによる地域活性化について 

５　資源を活かした「選ばれるまち」の創造につ

いて

～
30

34

 

１０ １９
（１５時頃） 

津 久 井 　 健 吉

１　駅周辺の整備について 

２　災害対策について 
３　上下水道管の整備について

～
35

36



◆◇◆令和７年３月７日（金）◆◇◆ 

 

※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

１１ １１
（１０時頃） 

大 貫 桂 一

１　次期総合計画について 

２　中山間地域の課題について 

３　花木センター公社について

～
37

38

 

１２ ８
（１１時頃） 

藤 田 義 昭

１　市民にとって利用しやすく居心地の良い公共

施設のあり方について 

２　ヤオハンいちごパーク(鹿沼運動公園)の再整

備について 

３　将来を見据えた人口減少対策と定住促進につ

いて 

４　「芸術文化振興のための構想」の策定につい

て

～
39

40

 

１３ ２
（１３時頃） 

仲 田 知 史

１　第７期障がい福祉計画について 

２　障がい者支援について 

３　産後ケア事業について 

４　防災対策の強化について

～
41

42

 

１４ １５
（１４時頃） 

佐 藤 　 誠

１　規律ある鹿沼市役所について 

２　働きやすい鹿沼市役所について(アンケー

ト・カンガルー出勤) 

３　「住みたい田舎ベストランキング」について

43



１ 
 

 
１番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　高齢者の孤独・孤立対策について 
 

(1) 成年後見制度等について 
 

① 今後、身寄りがなく不安を抱える独居高齢 
者数の増加が見込まれる。判断する力が弱

くなった方を支援する法定後見制度及び

任意後見制度に対する鹿沼市の取組みに

ついて伺う。 
 

(2) 緊急通報について 
 

① 鹿沼市は「ひとり暮らしや高齢者のみの

世帯で、病気などにより日常生活に不安

のある方が急病や災害等の緊急時に、迅

速に連絡をとることができる機器を設

置」するとして支援を行っているが、昼

間家族が不在の「日中独居」に対する不

安解消を目指した支援について伺う。 
 

(3) 身寄りの無い方の葬儀等について 
 

① 2018/4～2021/10 の身寄りのない死者数 
(遺体の引取者のない死亡人)の数は全国

で約 10. 5 万件であった。身寄りのない方

が亡くなった時の親族との連絡・確認や

葬儀や埋葬などの対応について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２ 
 

 
１番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　新生児の保護者の孤立対策について 
 

(1) 乳児家庭全戸訪問事業(こんにちは赤ちゃん

訪問事業)について 
 

① 出産後に悩みを抱える保護者が多いとさ

れる中、鹿沼市が行う事業概要と支援の現

状について伺う。 
 

② 訪問の期間は「生後 4 ヶ月まで」とあるが、 
産後うつ等、心身の心配事が継続している 
場合等の支援について伺う。 
 

③ 父母はもちろん、家庭内の保護者に広く周

知することが重要であり、周囲が制度を知 
らなかったという事がない様に工夫して

取組んでいること等を伺う。 
 

④ 妊産婦健診など、病院で心身の体調変化が 
確認された場合、原則として保険者(居住 
地)に連絡されると思うが、里帰り中の他 
自治体との連携及び連携漏れ防止等の歯

止め策について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３ 

 

 
１番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　児童・生徒の自殺防止対策について 
 

(1) 児童・生徒の孤独感や不安感への取組みにつ

いて 
 

① 2024年の自殺者数は全国で 20,268人と対 
前年 1,569 人減少したが、小中高生の自殺 
者数は 527 人と過去最多となった。「健康

問題」「学校問題」「家庭問題」等が多くの

要因とされる中、生命の大切さを学び合う

教育や、いち早く児童生徒の変化に気づく

取組み、心を寄せられる居場所づくりな

ど、誰一人取り残さないために、鹿沼市が

取組む活動の現状と課題について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



４ 

 
１番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　災害発生後の避難における福祉的視

点について 
 

(1) 防災減災における福祉の観点の重要性につ

いて 
 

① 阪神•淡路大震災から 30 年、能登半島地

震から 1 年、増加する災害関連死を減ら

す取組が重要である。特に要配慮者の人

命をどう守るかの福祉の視点を入れた鹿

沼市の防災及び避難所等の運営に対する

考え方及び取組みについて伺う。 
 

(2) 在宅医療機器等の電源確保への支援につい

て 
 

① 災害発生後に起こりうる計画停電等に対

する備えは重要であり、在宅療養におけ

る人工呼吸器やたん吸引などの命を守る

重要な機材の電源確保に対する支援につ

いて伺う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



５ 
 

 
２番 議席　５番　　　駒　場　久　和　         　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
議１　議案第２号　令和７年度鹿沼市一

般会計予算について 
 

(1) 花木センター施設整備費について 
 

① 来年度予算案にセリ場の新たな代替施設

の設計に係る予算が計上されているが、ス

ケジュールや新たな施設の規模、内容等の

概要を示してください。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



６ 

 
２番 議席　５番　　　駒　場　久　和　         　  　   （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　花木センターについて 

 
(1) 現状と改善策について 

 
① フラワーゾーンの充実は集客の一番有効

な手段と考えます。花苗などの購入はハー

ド事業ほど多額の予算を必要としないと

思われ、まだ空いている丘陵地を早く有効

的に整備し、公園化を図るべきと考えるが

伺います。 
 
② 市民の憩いの場として室内のこどもの遊

び場「いちごっこ広場」ができました。昔

のようなアスレチックや、外でも遊べるよ

うな遊び場が出来れば、ファミリー層に更

にうれしい施設になります。このような整

備もするべきと考えるが伺います。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



７ 

 

 
２番 議席　５番　　　駒　場　久　和　         　  　   （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
③ 現在、花木センターでは、飲食や休憩施設

が不足ぎみです。集客を高めるために、充

実を図る必要があると思いますが、考え方

を伺います。 
 

④ 外国人が好むものとして、花木センターに

は、さつき・盆栽・苔等が揃っています。

今後インバウンド需要の取りこみも必要

と思うが、市の観光部門との連携をどう図

るか伺います。 
 

⑤ 花木センターの施設は老朽化が進んでい

ます。活性化を図る上で施設の改修は順次

必要と思います。市営の施設であり、市と

して積極的に対応すべきですが考え方を

示してください。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



８ 

 

 
２番 議席　５番　　　駒　場　久　和　         　  　   （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　市長の政治姿勢について 
 

(1) 「Made in 鹿沼」について 
 

① 「Made in 鹿沼」をキーワードとした施策

展開とはどのようなものかをお聞かせく

ださい。 
 

(2) 市長トップセールスについて 
 

① 市長就任以降、積極的にトップセールスを

行っているようだが、その内容と目的、成

果についてお示しください。 
 

② 今後、その成果をどのように施策に反映さ

せていくのか伺います。 
 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



９ 

 

 
２番 議席　５番　　　駒　場　久　和　         　  　   （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　旧粟野町役場の利活用について 
 

(1) 合併以降の経緯について 
 

① 旧粟野町TMO構想にあった(仮称) ふる里

あわの館構想から現在の水資源機構へ貸

与している事についての経緯をお示しく

ださい。 
 

(2) 水資源機構の貸与期間について 
 

① 現在貸与している水資源機構の貸与期間

終了の見込みは把握しているのかお聞か

せください。 
 

(3) 今後の方向性について 
 

① 貸与終了からの利活用を検討するのでは

なく、粟野地区、粟野地域全体の行政課題

に伴う対策を講じる上において、考えられ

る利用・活用の具体策を今からでも検討す

るべきと思うが、考え方を示してくださ

い。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１０ 
 

 
３番 議席　１番　　　鹿　妻　武　洋　　           　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　生活困窮に対する支援について 
 

(1) 生活困窮に対する支援について 
 

① 鹿沼市における生活保護の概要及び近年

の推移、変化の状況はどうか、伺う。 
生活保護に至らない、準要保護児童生徒に

対する就学支援制度の支給状況について

伺う。 
 

② 生活保護の、職員一人あたりの担当件数は 
何件か。また、10 年前、20 年前と比較し

てどうか。 
 

③ 収入が増加したことが理由で生活保護を 
脱する世帯の数は、年間にどの程度の数 
か。近年の推移も伺う。 
 

④ 生活困窮者自立支援制度に基づいて、鹿沼 
市で行っている支援はどのようなものが 
あるか。 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１１ 

 
３番 議席　１番　　　鹿　妻　武　洋　　           　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　インクルーシブな社会の実現につい

て 
 

(1) インクルーシブ教育について 
 

① インクルーシブ教育の目的と内容につい

て伺う。 
 

② 学校で学ぶ上での障害がない人にとって、

インクルーシブ教育はどのような意義が

あるか伺う。 
 

(2) 障害の有無に関わらず、だれでも遊べる公

園、遊具について 
 

① 公園に設置すべき遊具の種類や数につい

て、何らかの基準や決まりはあるか伺う。 
 

② 市で管理している公園で、インクルーシ 
ブ遊具は現在どの程度あるか。また、どの

ような遊具か伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１２ 
 

 
４番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

 
１　2025 年度当初予算について 

(1) 松井市長就任後初めての予算編成の特色に

ついて伺います 

① 松井市長就任後初めての予算編成の特色

について、選挙公約の実現を含めて伺いま

す。 

(2) 議案第2号令和7年度鹿沼市一般会計予算歳

出の内、4 款衛生費 1 項保健衛生費、7 目墓

地埋葬費の内、見笹霊園費 77,350 千円につ

いて伺います 

① 見笹霊園への合葬墓整備工事について 
71.156 千円の内訳として、合葬墓の需要

予測・ 設置場所・規模(大きさ・形・埋葬

数•埋葬形態) 計画工程等について、又入

墓条件について予算の積算根拠として伺

います。 

(3) 同じく歳出の内、6 款農林水産業費、1 項農

業費、3 目農業振興費の内、堆肥化センター 
整備事業費について伺います　 

① 堆肥化センター整備事業費の 15,785 千円の

内訳について伺います。改修整備の内容、改

修方法（堆肥化工程を含めて）改修工期を含

めて伺う。 

(4) 同じく歳出の内、8 款土木費、5 項住宅費、

1 目住宅管理費の内、市営住宅施設整備事業

費について伺います　 

① みなみ町市営住宅浄化槽改修工事費 79,920 
千円の内容について、改修整備の内容や改

修工期を含めて伺う。 

②　改修整備に先立ち、浄化槽年間維持管理費

や公共下水道へのつなぎ込み(下水道への転

換事業費)との比較、みなみ町市営住宅の耐

用年限を考慮したかについて伺う。

 
（答弁者：市長・関係部長）



１３ 
 

 
４番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　部活動の地域移行について 
 

(1) 部活動の地域移行に対する教育委員会の

基本的考えについて 
 

① 鹿沼市教育委員会の考える部活動の地 
域移行に対する基本的考えについて伺い 
ます。 
 

② 部活動の地域移行で軽減される教職員 
の仕事量について伺います。 
 

③ 部活動の地域移行で子供たちの従来の 
部活動はどのように変化していくのかに 
ついて伺います。 
 

(2) 部活動の地域移行の具体的な手法につい

て 
 

① 部活動の地域移行に関するスケジュー 
ルについて伺います。 
 

② 従来の教員の関わり、民間の組織や体制

を指導者の確保を含めどのように考える

のか伺います。 
 

③ 部活動の地域移行に対する予算措置・ 学
校施設の開放・用具等どのように考えて

いますか。 
 

④ 部費などの保護者負担の増加が予想され

るがどのように考えていますか。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



１４ 
 

 
４番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　鹿沼市のスポーツ・文化・芸術振興

について 
 

(1) 鹿沼市のスポーツ•文化•芸術振興につい

て 
 

① 学童・生徒から社会人に至るまでのスポ

ーツ・文化・芸術の振興について鹿沼市

の状況を伺います。 
 

② 公益財団法人かぬま文化•スポーツ振興

財団の役割について伺います。 
 

(2) 鹿沼市のスポーツ•文化•芸術振興基金の

設立について 
 

① スポーツ・文化・芸術振興基金の設立に

ついて伺います。スポーツ・文化・芸術

振興にはお金が掛かりますが市単独の予

算措置では足らない部分があると考えま

す。民間に広く呼びかけ基金を募り、ス

ポーツ・文化・芸術の振興のために団体

や個人に資金援助を図る考えはありませ

んか。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



１５ 

 
４番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　鹿沼市小中学校の 2 学期制導入につ

いて 
 

(1) 2 学期制の具体的な姿について 
 

① 鹿沼市がこれから導入しようとしている

2 学期制とはどのようなものかについて

伺います。 
 

(2) 2 学期制導入の経緯について 
 

① 発案から調査研究・導入に至るまでの経

緯について伺います。 
 

(3) 2 学期制を導入する目的・影響について 
 

①  メリットについて伺います。 
(教員にとって・子供たちにとって) 
 

② デメリットについて伺います。 
(教員にとって・子供たちにとって) 
 

③ 長所・短所を含めた鹿沼の教育現場に及

ぼす影響•教育現場の姿・今後の子供た

ちの姿について伺います。

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



１６ 
 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
議１　議案第 3号　令和 7年度鹿沼市国民健

康保険特別会計予算について 
 

(1) 令和 7 年度歳入について 
 

① 令和 7年度歳入額合計では9,549,000千円で

あり、前年度との比較での 57,000 千円の減

少としている理由を示してください。 
 

② 国保特別会計予算書 7 款繰入金として財政

調整基金の繰入金 293,202 千円と前年度の 
100,590千円から、なぜ大きく増えたのか 
説明を求めます。 
 

③ 国保特別会計の財政調整基金は令和 7 年度

分の繰入後の基金残高をお聞かせ下さい。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１７ 
 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　国民健康保険について 
 

(1) 国民健康保険の運営について 
 

①  これまでの被保険者証は、令和 6 年 12 月
2 日以降交付しないとして、マイナンバー

カードでの運用がスタートしましたが、現 
在、鹿沼市のマイナ保険証の利用率につい 
て伺います。 

 
(2) 国民健康保険税の均等割について 

 
① 令和 7 年度分の国民健康保険に加入する世

帯で、均等割での子ども一人当たりの金額

を示してください。 
 

② 国民健康保険における、子どもの均等割は、

社会保険には無い仕組みであり、少子化対

策に逆行する制度であるとした考えで、独

自に減免を進めている自治体が、増えてい

ます。鹿沼市では、国保運営基金の活用で、

国保全体の基金活用を考慮しても、子ども

の均等割減免分は充分に補えると考えま

す。鹿沼市の少子化対策、子育ての応援と

して、子どもの均等割減免を実施するべき

と思いますが、考えを伺います。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



１８ 
 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　平和行政について 
 

(1) 戦後 80 年の平和事業について 
 

① 令和７年度は戦後 80 年の節目の年であり、

戦争と平和について考える事業を取り組ん

て欲しいと考えています。市長の令和 7 年

度当初予算の説明では平和事業について、講

演会や写真•資料などの展示会を予定した

いと述べています。鹿沼市の子ども達が平和

教育として学ぶために、広く子ども達が取り

組める、平和の標語や絵画、啓発ポスターな

どの募集を行ってはどうかと提案します。考

えを伺います。 
 

(2) 広島平和式典の参加について 
 

① 戦後 80 年の節目の年であることから、中学

生の派遣人数を増やし、派遣後の報告会など

で平和のメッセージを広げられるようにし

てはと思いますが、考えを伺います。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



１９ 
 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　環境に関する取り組みについて 
 

(1) 市民への環境啓発事業について 
 

① 鹿沼市エコライフ・フェアは、環境問題をテ

ーマにイベントを通して啓発を行っていま

すが、より広く多くの市民、子ども達に啓発

していくために、以前取り組んでいた、環境

クリーンセンター敷地での開催にするべき

と思いますが、考えを伺います。 
 

(2) カーボンニュートラルについて 
 

① 鹿沼市では具体策として、2050 年脱炭素ロ

ードマップを作成し取り組んでいますが、令

和 4 年 3 回定例会の答弁では、「2050 年ま

で」という長い期間での目標であり、概要版

だけではなく、子供向けのパンフレット等も

作成し、あわせてホームページへの掲載、環

境活動に関する各種イベントでの配付など、

カーボンゼロの重要性について広く周知と

のことでした。現在の進捗や、取り組みを示

してください。 
 

② 国民運動「デコ活」について、市としてどん

な取り組みをしているのか伺います。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



２０ 

 
５番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　草刈りについて 
 

(1) 夏の暑い時期での草刈り対策について 
 

① 近年、暑い時期が増えた影響なのか、雑草の

伸びが早くなっているとの市民の声を多く

聞くようになりました。公園の草刈りを求め

る要望も多くなっています。街の景観を良く

するためにも、道路や公園など夏の草刈りは

重要だと考えています。環境美化運動など市

民のボランティア運動にも限界があり、市と

しての対応策を考えるべきではと思います

が、考えを伺います。 
 

(2) 活動に対する補助制度について 
 

① 多面的機能支払交付金、中山間地域等直接支

払交付金などがあるようですが、個人では対

象にならないなど、適用する条件などがある

ようです。こうしたことも踏まえて、地域で

活動していただける市民には支援できる仕

組みや融通性が求められていると思います。

市の対応策など考えを伺います。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



２１ 
 

 
６番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　広島平和記念派遣事業について 
 

(1) 事業の内容等について 
 

① 広島・長崎では、令和 7 年度に被爆 80
周年を迎える。次世代の平和文化の担い

手を育成する観点から伺う。事業内容と、

これまでの実績と成果について伺う。 
 

(2) 令和 7 年度の実施内容について 
 

① 令和 7 年度に実施する内容について伺

う。 
 

(3) 被爆 80 周年記念事業について 
 

① 被爆 80 周年記念事業として、実施を予

定している事業について伺う。 
 

 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２２ 
 

 
６番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　帯状疱疹ワクチン定期接種化につい

て 
 

(1) 帯状疱疹ワクチン任意予防接種費用につ

いて 
 

① 現在、鹿沼市が行っている、帯状疱疹ワ 
クチン任意予防接種費用の一部助成につ

いて伺う。 
 

(2) 帯状疱疹ワクチン定期接種化について 
 

① 厚生労働省は、令和 7 年度から、65 歳に 
なった高齢者などを対象に「定期接種」

を始める方針を決めました。定期接種の

詳細について伺う。 
 

(3) 鹿沼市の対応について 
 

① 鹿沼市が令和 6 年 1 月から独自で行って

きた接種費用の一部助成は、国が行う定

期接種がはじまると、どういった対応と

なるのか伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２３ 
 

 
６番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　補助金の適正化について 
 

(1) 鹿沼秋まつりへの支援について 
 

① 氏子町の各自治会に対し、「屋台繰出事業」

をはじめ、どういった事業内容でどれくら

いの補助金等を交付したのか伺う。 
 

② 令和 7 年度の予算について伺う。 
 

(2) 商工会議所等への支援について 
 

① 鹿沼商工会議所と粟野商工会に対する、

「商工業団体育成費」の、それぞれ過去 5 
年分の支払額を伺う。 
 

② 令和７年度の予算について伺う。 
 

 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２４ 

 
６番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　鹿沼ケーブルテレビとの連携につい

て 
 

(1) 地域 DX について 
 

① 全国各地で、自治体と地元ケーブルテレビ

が連携した地域DXのプロジェクトが増加 
している。地域課題の解決のため、鹿沼ケ 
ーブルテレビと連携して地域DXを図って

いくべきと考えるが、市の考えを伺う。 
 

(2) 災害情報の拡充について 
 

① 現在の防災協定等はどういったものがあ

り、どういった内容となっているのか伺

う。 
 

② 市民の声として、「データ放送で災害情報 
をリアルタイムに情報発信してほしい」と 
上がっているが、今後の対応をどのように 
お考えか伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２５ 

 

 

 
７番 議席　７番　　　橋　本　　　修　　　       　  　   （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　本市南部地域における道路整備につ

いて 
 

(1) 本市南部地域における道路整備について 
 

① 楡木バイパスの進捗状況について伺いま

す。 
 

② 南押原地区のスマートインター整備に向

けた検討状況及び南押原地区と県道 71 号

（通称ファナック通り）のアクセス強化に

ついて伺います。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
２　鹿沼市の下水道管の老朽化について 
 

(1) 下水道管の現状について 
 

① 下水道管の内径及び設置状況について伺

います。 
 

② 下水道管の管理状況について伺います。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２６ 
 

 
７番 議席　７番　　　橋　本　　　修　　　       　  　   （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　鹿沼地区休日夜間急患診療所につい

て 
 

(1) 休日夜間急患診療所について 
 

① 年末年始に於ける受診数は何人いたのか

お示し下さい。 
 

② 受診できない人数は何人いたのかお示し

ください。 
 

③ 受診できずにいた人の動向及び実態を把

握しているか伺います。 
 

④ 年末年始の期間は遅くなったときは何時

になったのか伺います。 
 

⑤ 現場の担当者からはどのような報告があ

ったのか伺います。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 



２７ 

 
７番 議席　７番　　　橋　本　　　修　　　       　  　   （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　2025 年問題について 
 

(1) 2025 問題について 
 

① 保健福祉医療の 2025 年問題について伺い

ます。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 



２８ 
 

 
８番 議席１３番　　　鈴　木　　　毅　　           　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　公金の支払いについて 
 

(1) 公金の支払いについて 
 

① 公金の窓口支払いを現金以外でも対応し

市民の利便性の向上と公金取扱手数料の

削減対策の必要性について執行部の見解

を伺う。 
 

② 口座振替の原則化について、導入経緯と目

的を伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 
　　　　　　　　　教育長・関係部長）



２９ 

 
８番 議席１３番　　　鈴　木　　　毅　　           　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　行政サービスについて　 
 

(1) 喫煙場所について 
 

① 現在当市の喫煙場所は御殿山裏手の陽が

当たらない、且つ室外機の風が吹きさす場

所に設置しているが、執行部としてはどの

ように考えているかお示しください。 
 

② 栃木県 25 市町役所の喫煙所の数及び設置

環境をお示しください。 
 

③ 当市の職員の喫煙者の数及び割合をお示

しください。 
 

(2) 地理情報システムについて 
 

① 当市の GIS 導入について。

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長）

 
３　当市の街づくりについて 
 

(1) 都市計画について 
 

① 関東圏は東京都、さいたま市以外の地方都

市は軒並み人口減少が著しいと思います。

人口増減の要因は自然動態の出生・死亡と

社会動態の転入・転出だと思います。この

転出を抑制しさらには転入や定住人口を

促進することで市の人口減少を抑制する

ことができると思います。そこで都市計画

法による土地利用に関する規制を見直す

ことにより、転出を抑制し転入や定住促進

または、企業の進出を誘致しやすく且つ支

援も容易になると考えるが当市の考え方

を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長）



３０ 

 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　         　   （５－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鹿沼市の相談窓口体制について 
 

(1) 福祉まるごと相談室について 
 

① 今年度の相談件数と主な相談内容や対応

状況、及び令和 7 年度からの体制について

伺います。 
 

(2) ひきこもり地域支援センターに関して 
 

① 県内市町初となるセンター開設までの経

緯や運用体制及び業務の特徴について伺

います。 
 

(3) お悔やみ時の手続きについて 
 

① 既存パンフレットの活用方法や効果、その

他の支援について伺います。

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３１ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （５－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　道路などの都市基盤の充実について 
 

(1) 地域内外の連携を支える道路交通ネットワ

ークの構築について 
 

① 鹿沼市の将来道路網に関する、関係機関と

の協議を踏まえた、検討状況について伺い

ます。 
 

② 次期総合計画における「鹿沼市将来道路

網」の位置付けについて伺います。 
 

(2) 歩道や交通安全施設等の対応について 
 

① 生活道路、通学路における歩道や、適切な

交通安全施設等の対応状況ついて伺いま

す。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３２ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （５－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　持続可能で暮らしやすい都市空間の

形成について 
 

(1) 空き家・空き地対策について 
 

①  空家解体補助の今年度の実績及び今後 
の課題について伺います。 
 

② 「鹿沼市空家等対策計画」の概要と栃木県

との連携について伺います。 
 

③  空き家解体後等の空き地対策と課題に 
ついて伺います。 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３３ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （５－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　ゴルフによる地域活性化について 
 

(1) ゴルフによる地域活性化について 
 

① 鹿沼市のゴルフ場利用税の交付金額推移

及びその活用状況について伺います。 
 

② ゴルフ、又はゴルフ場を活用した地域活性

化について、市の見解を伺います。 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３４ 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （５－５）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
５　資源を活かした「選ばれるまち」の創

造について 
 

(1) 観光資源の再評価•情報発信・継承について 
 

① 鹿沼秋祭りの評価及び今後の活用につい

て伺います。 
 

② 鹿沼秋祭りの存続に関する市の支援状況

及び課題について伺います。 
 

(2) 西北部地域の観光交流施設整備について 
 

① 次期総合計画における、南摩ダム水源地域

振興拠点施設整備後の潜在的観光資源の

開発や回遊促進策について伺います。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３５ 
 

 
１０番 議席１９番　　　津久井　健　吉 　　        　    （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　駅周辺の整備について 
 

(1) JR 鹿沼駅周辺について 
 

① 駅東通りの進捗状況について。 
 

② JR 鹿沼駅前交差点の進捗状況について。 
 

(2) 東武新鹿沼駅周辺について 
 

① 新鹿沼駅西土地区画整理事業の進捗状況

について。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 



３６ 

 
１０番 議席１９番　　　津久井　健　吉 　　        　    （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　災害対策について 
 

(1) 整備について 
 

① 災害、進捗状況について伺います。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 

  
３　上下水道管の整備について 

 
(1) 老朽化対策について 

 
① 老朽管の延長と今後の改修計画について

伺います。 
 

(2) AI の活用について 
 

① AI 活用の導入について伺います。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３７ 
 

 
１１番 議席１１番　　　大　貫　桂　一 　       　  　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　次期総合計画について 
 

(1) 事業の評価について 
 

① 次期総合計画に向けた政策の見直し(スク

ラップ&ビルド)の状況について、お示しく

ださい。 
 

(2) 財源の確保と体制について 
 

① 市民ニーズの実現するため、(区画整理と

企業誘致など)をあわせた事業を推進する

考えはあるのか、お示しください。 
 

(3) 西北部地域の土地利用について 
 

① 西北部地域における小規模な企業誘致と

次期総合計画との関係性について、お示し

ください。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 
 



３８ 

 
１１番 議席１１番　　　大　貫　桂　一 　       　  　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　中山間地域の課題について 
 

(1) 中山間地域の農地保全と活用について 
 

① 小規模農家対策として、国の方針と県、市

の現状と今後の展望について、お示しくだ

さい。 
 

② 第 1種農地と第 2種農地の違い及び農地以

外への転用規制の差について、お示しくだ

さい。 
 

③ 担い手不足、農機具等の老朽化により中山

間地域において耕作放棄地の増加が懸念

されているが、今後どのような政策で解決

を図るのか、お示しください。 

 
（答弁者：市長・関係部長）

  
３　花木センター公社について 
 

(1) 現状と対策について 
 

① 花木センター公社の事業についても課題

が多いと思われますが、花木センター公社

の指定管理業務の見直しを図り、高齢化が

進む民間さつき園等の生産体制の強化を

推進する考えはないのか、お伺いします。 
 

(2) 花木センター公社の将来像について 
 

① 花木センター公社の人員配置計画と経営

の健全化について市の考えを、お伺いしま

す。

 
（答弁者：市長・関係部長）



３９ 
 

 
１２番 議席　８番　　　藤　田　義　昭　 　    　 　　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　市民にとって利用しやすく居心地の

良い公共施設のあり方について 
 

(1) 市役所本庁舎ついて 
 

① 1 階フロアの多目的室は今後どのように使

われるのか伺う。 
 

② ロビーや多目的スペースのレイアウ卜と

利活用につい伺う。 
 

(2) まちの駅新鹿沼宿について 
 

① 本館エントランスホールに設置のストリ

ートピアノについての利用方法、また土日

午後 2時から 4時までと利用日時を制限し

ている理由について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 

  
２　ヤオハンいちごパーク(鹿沼運動公園)

の再整備について 
 

(1) ヤオハンいちごパーク(鹿沼運動公園)の再

整備について 
 

① 老朽化した施設の再整備に向け策定され

る「鹿沼運動公園再整備基本計画」とはど

のようなものなのか伺う。 
 

② 野球場のスコアボード、トイレ等の各設備

を含む全体的な改修の必要性について伺

う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 



４０ 

 
１２番 議席　８番　　　藤　田　義　昭　 　    　 　　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　将来を見据えた人口減少対策と定住

促進について 
 

(1) 市内企業に関する若年層の就労及び人材確

保について 
 

① 高校新卒者の市内企業への就労状況につ

いて伺う。 
 

② 高校新卒者をはじめとする若い世代を対

象とした、市内企業の人材確保や就労マッ

チングに関する支援策について伺う。 
 

(2) 将来を見据えたまちづくりの考え方につい

て 
 

① 女性、若者にとって住みやすいまち、住み

たいまちであることの必要性について市

の考えを伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
４　「芸術文化振興のための構想」の策定

について 
 

(1) 「芸術文化振興のための構想」の策定につい

て 
 

① 「芸術文化振興のための構想」の策定の目

的について、またどのような内容を想定し

ているのか伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



４１ 

 

 
１３番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　第７期障がい福祉計画について 
 

(1) 相談支援体制の充実・強化について 
 

① 計画には相談支援体制の充実・強化の目標

として『協議会の体制を強化する。』とあ

るが具体的な取り組みについてお伺いい

たします。 
 

② 相談支援専門員の確保に向けた取り組み

についてお伺いいたします。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
２　障がい者支援について 
 

(1) 令和 6 年度障害福祉サービス等報酬改定の

影響について 
 

① 直近 3 か年の本市就労系事業所数、定員数

及び利用者数の推移をお示し下さい。 
 

② 就労継続支援 A 型事業所の閉鎖に伴い、全

国的に失業者数が増えている中、本市にお

いて具体的な対応策は検討されているの

かお伺いいたします。 
 

(2) 障害者優先調達方針について 
 

① 令和6年度目標額を100万円とした根拠及

び令和元年度から令和 5 年度までの実績

についてお示し下さい。 
 

② 優先調達目標額達成および増額に向けた

取り組みの現状についてお伺いいたしま

す。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



４２ 

 
１３番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　産後ケア事業について 
 

(1) 事業の現状と今後について 
 

① 令和 3年度から令和 5年度における産後ケ

ア事業実施状況についてお伺い致します。 
 

② 本市産後ケア事業の課題と、解決に向け 
た今後の見通しについてお伺いいたしま

す。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
４　防災対策の強化について 
 

(1) 孤立可能性集落対策について 
 

① 中山間地域における孤立可能性集落の世

帯数とその対策及び備蓄の啓発、コミュニ

ティセンターの備蓄状況についてお伺い

いたします。 
 

(2) 防災士について 
 

① 防災士の数及び防災士フォローアップ研

修の受講者数についてお伺いいたします。 
 

(3) 防災情報アプリについて 
 

① より良い運用の為の見直しはどのように

行われているのかお伺いいたします。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



４３ 

 
１４番 議席１５番　　　佐　藤　　　誠　         　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

 
１　規律ある鹿沼市役所について 

(1) 規律ある鹿沼市役所について 
 

① 昨年末発生した市役所内の窃盗事案の概

要について伺う。 
 

② 昨年末発生した情報漏洩事案の概要につ

いて伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
２　働きやすい鹿沼市役所について(アン

ケート・カンガルー出勤) 

(1) 働きやすい鹿沼市役所について（アンケー

ト・カンガルー出勤） 
 

① 職場環境改善に向けた職員向けアンケー

トの実施についての意向を伺う。 
 

② 市役所のカンガルー出勤(子連れ出勤)につ

いて導入の可能性を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
３　「住みたい田舎ベストランキング」に

ついて 

(1) 「住みたい田舎ベストランキング」について 
 

① 「住みたい田舎ランキング 2025 年版」(宝
島社)の本市の結果と当企画に対しての市

の見解と執行部の今までの取り組み状況

を伺う。 

② 順位向上の取り組みはシティプロモーシ

ョンや移住獲得のみならず、本市在住者に

とっても保健福祉をはじめとする様々な

観点で恩恵がもたらされると考えるが、 
執行部の見解を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）


